

	Trimestre.
En toda España.....	10 rs.
En el Extranjero.....	7 frs.
En Ultramar.....	40 rs.

Pagados en la Administración ó remitiendo el importe en libranzas ó sellos de franqueo.

EL ECO POPULAR.

DIARIO POLITICO DE LA TARDE.

Se admiten á precios convencionales en la Administración y Redacción, calle de las Ventas, núm. 4, entresuelo.

Año II.—Núm. 454.

Miércoles 3 de Setiembre de 1873.

Edición de Madrid.

EL ECO POPULAR.

MADRID 3 DE SETIEMBRE DE 1873.

LA CRISIS.

Hace tres días que el Gobierno se halla en Consejo permanente. Varios son los asuntos que determinan esta situación, siendo la principal el restablecimiento completo de la disciplina militar y su complemento la aplicación de la pena de muerte impuesta por los tribunales respectivos.

No necesitamos en este momento emitir nuestra opinión por ser ya bastante conocida, y esta razón es una de las que nos hicieron apoyar al general Gonzalez, porque sabíamos sus propósitos y los esfuerzos que hacia para conseguir que el ejército volviera á ocupar su antiguo y digno renombre y respeto dentro y fuera de la patria.

Aunque distantes nosotros de las regiones oficiales, y por lo mismo imposibilitados de dar las noticias con el carácter de seguridad que pudieran hacerlo los diarios ministeriales, escribiremos sin embargo lo que á nuestros oídos ha llegado con carácter de verosimilitud.

Anoche á las diez reanudaron los ministros el Consejo interrumpido á las dos de la tarde, pues no otra cosa que interrupciones pueden llamarse los cortos intervalos que median entre una y otra conferencia de los miembros del Poder ejecutivo. Tan infructuosa como la anterior y la de la madrugada precedente fué la reunión, que terminó á media noche, puesto que tras larga discusión de los puntos pendientes en aquellas, nada logró decidirse, quedando el tomar acuerdo definitivo en el nuevo Consejo, que ha de celebrarse á las diez de la mañana.

En tanto sigue la crisis, y continuará existiendo mientras la causa que la promueve no tenga solución inmediata, lo cual parece improbable que en el día de hoy ocurra, toda vez que depende aquella de las anunciadas declaraciones del Sr. Salmeron ante la Asamblea, y esta no celebrará sesión hasta hora más avanzada.

De todos modos, asegúrase que el Sr. Salmeron se encuentra ya más propenso á contentarse en la aplicación de la pena de muerte, considerando como base esencial para restablecer la tan rebajada disciplina del ejército, aunque limitándola solo al caso previsto en el artículo 41 del tratado 8.º, tit. X de las ordenanzas militares. Este ya es un paso, no muy largo en verdad, pero al fin avanzado un poco á la posibilidad de una comun avenencia.

También de la cuestión relativa á los artilleros se ocupó el Consejo, mostrándose el presidente propicio á facilitar un arreglo que hoy las circunstancias hacen viable.

El art. 41 del tratado 8.º, título X de las Ordenanzas militares, dice así:

«Si estando un regimiento, batallón, escuadrón, destacamento ó tropa sobre las armas, ó juntos para tomarlas, salieren de entre los soldados alguna voz ó discurso sedicioso, ó que conmuevan á la desobediencia, mando á los oficiales que se hallen presentes que se encaminen á la parte donde hubiesen oído la voz, y prendan á cinco ó seis soldados, pocos más ó menos, poniéndolos á la cabeza del regimiento ó tropas que allí se hallasen, y mandándole descubrir al que hubiese gritado; y si lo descubrieran será este pasado por las armas, precediendo las justificaciones que lo comprobasen, y si no lo hiciesen, se procederá á echar suertes para que sufra la misma pena uno de ellos.»

Descartada la cuestión Hidalgo con la publicación en la *Gaceta* del decreto relevándole, no será acaso difícil que los ministros presidente, de Ultramar, Fomento y Gracia y Justicia cedan en la aplicación de la Ordenanza, y en este caso la crisis quedaría dominada por el momento, procediéndose con gran energía á reunir ejército y enviarlo al Norte, á Cataluña y Valencia para combatir á los carlistas.

Este es el estado de la crisis, que ha adelantado un paso para llegar á acuerdo los ministros, y principalmente los Sres. Salmeron y general Gonzalez Izcar.

En nuestra segunda edición podremos participar á nuestros lectores el resultado del Consejo de esta mañana.

SIN EMOCIONES.

Defraudadas las esperanzas de diputados y oyentes en la sesión de ayer de que hicieran declaraciones los Sres. Pi y Salmeron, el interés de la tarde fué escaso. Rectificaciones larguísima de los caballeros puerto-riqueños que no se juzgan diputados de la nación sino sólo de la pequeña Antilla, el Sr. Salmeron entretuvo y consumió hora y media la paciencia para no decir nada nuevo y pertinente al asunto que se debatía; pero como se había anunciado un debate solemne en que se concedería á los oradores cierta amplitud el ex-radical zorrillista quiso echar su cuarto á espaldas para hablar de la libertad de Puerto-Rico y la felicidad y bienestar que ha entrado por sus puertas desde que tuvieron la suerte aquellos pacíficos isleños de poner sus ojos en los Labra y Sanromá, que han logrado emanciparles de la tutela y crueldad de los negreros. El Sr. Sanromá manifestó también que votaría en contra de la suspensión de las sesiones, porque las actuales Cortes han venido con una misión que es la de hacer el Código de la República federal y esto no se ha llevado á efecto. Llama la atención la completa evolución que han hecho algunos representantes de Puerto-Rico que ayer eran devotos fervientes de Zorrilla y Martos, y hoy son los más celosos federales. ¿Hace tanta falta á Puerto-Rico y Cuba constituirse en cantón federal? ¿Qué diferencia habrá entre esto y la bandera que sostienen los rebeldes filibusteros? Los diputados puerto-riqueños sabrán la razón, causa ó motivo de pedir con tanta pertinacia la constitución cantonal, siempre que no se olviden de los de allende los mares.

También el Sr. Bethencourt no quiso ser menos que su compañero de diputación, y otra hora larga gastó para hablar, hablar y hablar.

Seguía el Sr. Ocon, que consumió el tercer turno en contra de la suspensión de sesiones, no ocupándose para nada del debate pendiente, y proponiendo un Directorio de todos los partidos para hacer frente á los carlistas; ocupóse de la disciplina militar, de la Ordenanza y de otras mil cosas, como las entienden los señores de la izquierda, que son los que las han destruido y principalmente el ejército.

El Sr. Montalvo habló en pró en último turno, y su discurso fué tan elocuente y sabio como los de todos los oradores que han tomado parte en la discusión presente.

Espérase hoy al Sr. Pi y Margall, y se cree hará un discurso eminentemente político que revestirá todo un programa de Gobierno, tal y como él supone practicable en el momento presente de la vida de la República. Nosotros nada nuevo esperamos del Sr. Pi, por más que abrigamos la creencia de que es uno de los hombres que tienen fe en sus ideas; ideas absurdas, impracticables, antisociales, que conducirían á terminar la obra de destrucción comenzada por Figueras y continuada por sus sucesores, pero que tiene al fin el Sr. Pi la virtud de admitir sus utopías con conciencia de que son buenas, realizables y patrióticas.

El Sr. Pi poco podrá decir en contra de la proposición de suspensión, porque si ésta envuelve un voto de confianza, él pidió y obtuvo con gran docilidad de la Cámara la autorización para adoptar medidas extraordinarias, y cuyo hecho motivó el retraimiento de la izquierda por creerle atentatorio á los derechos individuales, mientras que con el Gobierno actual han vuelto á las sesiones los intransigentes y han tomado asiento los radicales, todo lo cual prueba que existe ahora más legalidad que en tiempo del Sr. Pi.

Para nosotros poca es la diferencia entre Salmeron y Pi, porque el primero es hombre de ciertos escrúpulos para la aplicación del derecho penal vigente, y estas doctrinas van derechas á la impunidad, como sucede siempre que á un criminal se le impone una pena que no es eficaz, y esto es precisamente lo que sucede con el Sr. Salmeron.

Creemos, no obstante, á juzgar por el discurso del sábado, tan reaccionario como pudiera pronunciarle el Sr. Sagasta, que se corregirá de ciertos resabios krausistas, y olvidando extravíos podrá entrar en el terreno práctico, único posible y hacedero si quiere trabajar, ya que no conseguir, en pró de los eternos principios sociales disgregados hoy y viviendo agrupados sin fuerza ni cohesión alguna.

Votóse después definitivamente la ley de milicia nacional de 1822, y se terminó tranquilamente la sesión de ayer.

El gobernador civil de Oviedo ha pasado el tanto de culpa á los tribunales para que se pro-

cese á la comisión provincial, por haber aprobado las actas de los concejales electos en algunos distritos, y á quienes dicha autoridad ha declarado suspensos.

Con tal motivo, numerosos republicanos federales de aquella localidad han elevado al ministro de la Gobernación una instancia pidiendo justicia para dichos concejales y la destitución del gobernador civil, D. Fermín Villamil, recientemente trasladado á la Coruña.

Ayer llegó á Madrid el ayudante del general Pavía, Sr. Gudyó, con pliegos para el Gobierno. Entre ellos figura la propuesta de gracias por el ataque de Sevilla.

Se ha presentado á las Cortes una proposición para que se examine la validez del contrato de arriendo de las minas de Almadén. La firma el Sr. Prefumo.

Ayer, antes de la sesión, celebraron una larga conferencia los Sres. Salmeron y Castelar.

Después han celebrado otras varias los mismos ciudadanos.

Nuestros lectores saben que el Sr. Carvajal, ministro de Hacienda, ha pasado al Consejo de Estado la exposición de los individuos de clases pasivas, y parece que el acuerdo de este alto Cuerpo consultivo es que la ley no tiene efecto retroactivo, y sólo es aplicable á los que con posterioridad á la misma ingresen en la administración. Así es que las clasificaciones hechas por el Tribunal de clases pasivas, Consejo Supremo de la Guerra y Almirantazgo, deben respetarse, satisfaciéndose á los interesados los haberes de retiro, cesantía, jubilación y orfanidad declarados á las mismas, sin la limitación de 16.000 rs. que fija como máximo la ley.

Parece que el Consejo se funda, al dar esta interpretación, exclusivamente para lo venidero, en que el legislador no le ha dado taxativamente fuerza retroactiva, como lo ha hecho con los ministros pasados, presentes y futuros, á quienes prohíbe todo pago de una manera clara é indubitable. El Consejo de ministros resolverá en definitiva esta cuestión, que afecta á tantas familias.

El Ministerio demostró seguir ayer completamente dividido en la cuestión de la aplicación de la última pena, á que se oponen terminantemente los Sres. Salmeron, Moreno Rodriguez, Palanca y Fernando Gonzalez. En la imposibilidad, pues, de entenderse, se llevará la cuestión á la Cámara, donde será provocada con una proposición de varios individuos de la mayoría, y según el espíritu que aquella manifieste, y después de un discurso del Sr. Salmeron, será la decisión del Gabinete.

Se citan varios nombres para sustituir al Sr. Salmeron en la presidencia, caso de que insistiera en retirarse. Los más indicados eran el Sr. Castelar y el Sr. Carvajal. En el caso de que el primero aceptase, el Sr. Salmeron volvería á la presidencia de la Cámara.

Según el proyecto de ley aprobado en el Congreso sobre Milicia nacional forzosa, en que se restablecen las Ordenanzas de 1822, todo español mayor de veinte años y menor de cuarenta y cinco pertenecerá á esta institución, haciendo el servicio en sus respectivas provincias y ciudades. Los mayores de diez y ocho años y menores de veinte podrán serlo voluntarios.

El *Diario Español* hace las siguientes preguntas que merecen la pena de ser contestadas:

«¿Quiere decirse por qué al actual contratista del tabaco Virginia y Kentucky, se le admite un género de tan mala calidad como el últimamente entregado en la fábrica de Madrid?»

«¿Quiere decirse por qué á este contratista, niño mimado de la suerte, por lo visto no sólo se le ha pagado lo que se le debía, si no que se le ha perdonado una multa considerable, sin razón ni pretexto para ello, porque la multa era consecuencia de faltas en las entregas de los plazos?»

«¿Quiere decirse, en fin, lo que hay de aquel tercer reconocimiento de habano que la dirección mandó hacer, faltando á lo consignado en el pliego de condiciones?»

Parece que ha sido detenido en Irún Monsieur Adolfo Pleyre, redactor de un periódico francés. A juzgar por los datos que acompañan á esta noticia, su detención se ha verificado por

las autoridades republicanas. El cónsul francés ha reclamado contra esta determinación.

Ya han salido de Escobrerías las fragatas *Almansa* y *Vitoria*, escoltadas por dos buques ingleses y sin dificultad alguna, tomando el rumbo para Gibraltar.

El Sr. Millan y Caro se halla ya á bordo de una de dichas fragatas.

Los emigrados que procedentes de los francos galáticos entraron en Portugal, se hallan detenidos en el fuerte de San Julian, situado á orillas del Tajo. Los oficiales continúan á bordo de una fragata de vela anclada en aquel puerto.

Algunos tenedores de pagarés del Tesoro, renovados en virtud de la ley de primeros de Julio, se lamentan de que el sindicato establecido por la misma no haya resuelto aún nada sobre este particular, á pesar de vencer el 7 del actual algunas de aquellas obligaciones.

Ayer se habló en el salón de conferencias de la posibilidad de que la crisis se resolviera formándose un ministerio bajo la presidencia de los Sres. Carvajal ó Gil Berges.

Según nos escriben de Granada, siete son las mensualidades que se adeudan á las clases pasivas de aquella provincia. De Navarra y Guipúzcoa nos dicen que en todo lo que va de este año no han percibido ni un maravedí las clases pasivas de las mismas.

El siguiente relato es de *Las Provincias*, de Valencia:

«Saben nuestros lectores que se habían enviado á Segorbe, para auxiliar la defensa de la ciudad, una compañía de Castrejana y 300 fusiles. Los segorbinos se negaron á tomar las armas y defender la población, y con ese motivo dióse orden á la compañía de retirarse á Valencia con las armas; pero sabiendo después que Cucala marchaba á cortar el paso, se telegrafió por Madrid y Zaragoza, única línea libre, para que no saliera, sino que se hiciera fuerte en Segorbe. Este telegrama no llegó á tiempo y la compañía de Castrejana se puso en camino con 288 fusiles y acompañada del cuadro de reserva de Segorbe.

En tanto Cucala, con cerca de 2.000 hombres, llegaba á los alrededores de Sagunto, y cuando acababa de entrar la compañía de Castrejana, penetraba también la facción á las seis de la tarde. Los soldados se hicieron fuertes en la casa municipal, rechazando con entereza las intenciones de rendición, y al fin oficial avistóse con Cucala, expresándole la inquebrantable decisión de la compañía de quemar el último cartucho sin rendirse. Ante la enérgica actitud de aquellos oficiales y soldados, Cucala no se atrevió á empeñar la lucha, y permitió que tambor batiente, con armas, municiones y equipo, y cual si no existieran los carlistas, saliera á las doce de la noche de Sagunto.

Para favorecer su movimiento, el Sr. Arrando salió anteanoche á las doce y media de Valencia con dos piezas, 100 caballos y unos 400 infantes, que es la fuerza que pudo reunir, volviendo á las cuatro y media sin haber pasado de Masamagrell, donde supo que la compañía de Castrejana estaba en Sagunto.

En esta villa los carlistas hicieron encender luminarias, se apoderaron de algunos fondos y caballos y salieron ayer á las siete con dirección á Segorbe. Viajeros venidos por la carretera de Aragón los vieron en Estuella.

Con la compañía de Castrejana venia el cuadro de la reserva de Segorbe y 288 fusiles de los 300 enviados. Estas armas han caído en poder de Cucala, pero el cuadro de la reserva llegó á Valencia con sus armas y equipo.»

La Diputación provincial de Valencia nombró el domingo una comisión de guerra encargada de provocar la unión de todos los elementos liberales en contra del carlismo y formar una junta de salvación y defensa.

El Ayuntamiento de Barcelona ha acordado pedir al Gobierno que se suspenda la subasta del ex-palacio real y que se ceda á perpetuidad para despacho de los juzgados.

Según dice un periódico de Nueva-York, simpático á los rebeldes, ha muerto en la manigua, á consecuencia de una herida, el titulado general Francisco Villamil, nacido en la Península y educado en Cuba.

En el mismo periódico leemos que la cabeza, que sus matadores llevaron á Holguen clavada en una pica, había sido expuesta al pú-

blico en la plaza de dicho pueblo é identificada por muchos que le conocian. El tal cabecilla, muerto por diez de sus partidario, presentados, fué el que por dos veces atacó el poblado del Yareyal, llevándose varias familias y voluntarios, casi todos los cuales lograron fugarse.

El general Sanchez Bregua llegó ayer á Logroño é inmediatamente se presentó al duque de la Victoria. El general en jefe del ejército del Norte consultó la opinion del ilustre veterano sobre la situacion de la guerra civil, escuchando del general Espartero la afirmacion de que para dominar la insurreccion al punto que habia llegado en las provincias del Norte, se necesitaba un ejército de 40.000 hombres de las tres armas, perfectamente armado y disciplinado.

Como hoy no se levanten los debates sobre la suspension de sesiones, ya por la intervencion del Sr. Pi, ya por la del Sr. Salmeron, ya quizá por la del Sr. Rios Rosas, van á pasar los que hoy deben concluir, casi casi desapercibidos. Seriamos injustos, sin embargo, si no confesáramos que el discurso del Sr. Muro comprendió todo lo más fundamental y todo lo más intencionado que puede decirse contra la suspension de sesiones.

Lo que será de cualquier modo muy interesante es el discurso del Presidente del Poder ejecutivo, que dará á conocer cuáles son las condiciones definitivas que fija para su permanencia en el poder.

Parece arreglada ya la grave cuestion de la paga de las clases activa y pasiva que cobran por Madrid.

El Banco de España se ha prestado á anticipar la suma bastante al efecto, librando con ello de un grave conflicto al ministro de Hacienda.

De sentir es que los pagos que tiene que hacer el Tesoro, tanto en Madrid como en provincias, no se hagan en igual proporcion, como pretendian los republicanos cuando estaban en la oposicion, deseos que han olvidado por completo en el poder.

En muchas provincias se adeudan á funcionarios respetables cinco y seis meses de sus haberes, á la vez que en Madrid cobran al corriente los de igual clase.

Esperamos que el Sr. Carvajal corrija este privilegio que no está en armonía con los principios de equidad y de justicia.

Durante la última federalista insurreccion de Granada, el oficial segundo de la Administracion económica de la provincia, D. Francisco Rivera y Mendoza, antiguo, honrado é inteligente empleado del ramo de Hacienda, no sólo se negó á continuar sirviendo su destino bajo el mando de los alzados, sino que se retiró á B-znar, desde donde, con fecha 4 de Agosto, dió parte de su conducta á su jefe el director de Rentas.

Parecia que esta debía ser una recomendacion, si no para que se le ascendiera, para que se le conservara al menos en su puesto. Pues bien: en vez de eso, apenas pacificada Granada y mientras siguen en sus destinos algunos de los empleados que reconocieron á la Junta revolucionaria, el Sr. Rivera ha sido declarado cesante, para colocar en su puesto á un sobrino de un diputado de la mayoría, al cual sobrino no se le ha conocido hasta ahora otro oficio que el de corredor de drogas, que no parece sea la mejor preparacion para manejar los áridos asuntos de Hacienda.

Creemos que el señor ministro de Hacienda, en medio de sus muchas ocupaciones, no habrá fijado su atencion en este asunto; pero la injusticia cometida en él es tan grande, que si el hecho llega á conocimiento del Sr. Carvajal, no sería imposible que procurase repararlo, aunque no sea más que por no poner sus actos en contradiccion con las órdenes que sobre los empleados leales y desleales tenia previamente dadas.

Ocurren en nuestro país cosas verdaderamente extrañas: mientras nada se ha dicho á muchos Ayuntamientos de la provincia de Valencia que se constituyeron en Juntas revolucionarias, simpatizando con el movimiento cantonal, el Ayuntamiento de Enguera, que tuvo el valor de prender á Plaza y muchos individuos de su partida, ha recibido en cambio su destitucion del gobernador, lo mismo que los de Vallada y Mogente, sin que en tan grave determinacion haya intervenido la comision provincial, por lo que es de temer, segun dicen *Las Provincias*, que estalle un conflicto entre dicha comision y el gobierno de provincia.

Tambien parece, añade dicho colega, que se ha tratado de separar los Ayuntamientos de Bicorp, Quesa, Bolbaite y Navarrete contra el parecer de la comision provincial, y se nos dice que estos Ayuntamientos, deseados de mantener el orden y defenderse contra el movimiento cantonal, organizaron sus fuerzas para batir á la partida federal que habia levantado el diputado constituyente Sr. Perelló, de cuyo hecho parece que tiene conocimiento el juzgado de Enguera por numerosas comunicaciones de los jueces municipales del distrito, si bien no sabemos que se haya instruido sumaria sobre aquellos sucesos.

Los carlistas de Cataluña han dirigido una comunicacion al alcalde de Vall y á otros varios de los pueblos comarcanos de Tarragona, participándoles que si

los habitantes de los mismos no satisfacen la contribucion, no se les dejará hacer la vendimia.

—Tal vez á estas horas habrán ya roto el fuego los vecinos de Olot contra las huestes del carlismo, que amenazaban atacarlos duramente si se negaban á rendirse.

—A las cuatro de la tarde del domingo estaba ardiendo la estacion de Martorell de la Selva.

—Continúan con gran actividad las obras de fortificacion en Caldas de Mombuy.

—No son hasta ahora favorables á la causa de la República las últimas noticias de Cataluña, pues si bien en un encuentro habido en Monseny la partida del hijo de Galcerán, fuerte de 200 hombres, sufrió un serio descalabro, Miret en cambio entró en Monistrol con 800 hombres, sacando raciones y un semestre de contribucion, mientras en Artesa de Segre una partida de 1.500 hombres dispersaba y ponia en fuga á 700 voluntarios que allí habia, quienes han tenido que refugiarse en Barbastro.

—El telégrafo entre Alcañiz y Morella se halla cortado.

—En Chilches, más acá de Castellon, han cortado la vía férrea, y lo mismo á la parte allá de Castellon, y se dice que Vallés tiene en aquella capital sitiado á Villacampa.

Tambien por Albuñec, primera estacion al salir de Valencia en aquella direccion, ha sido cortada la vía.

Los trenes de la línea de Tarragona solamente llegan hasta Sagunto, por haber cortado los carlistas el puente que hay sobre Riosoco.

—Entre las jurisdicciones de los pueblos de Sástago y Boj. raloiz vaga una partida. Varios pueblos de los contornos se disponian á levantarse en somaten y perseguirla. En el sitio llamado Balsa de los Cerros constaba de unos 16 á 20 hombres.

—Se hacen obras de defensa en Teruel, cuyos moradores se aprestan á resistir un ataque posible de los carlistas.

—Cucala ha vuelto á entrar en Segorbe con una fuerza de 6.000 hombres, cuyo contingente va aumentando de una manera considerable, segun las noticias oficiales.

Villalain, retrocediendo del límite de la provincia de Soria, se presentó en la Virgen de la Sierra y en Jarque; de allí salió en direccion á Sestrica. Es perseguido por el comandante militar de Calatayud, fuerza de Guardia civil y caballería, los voluntarios de Ateca y Guardia civil procedente de Soria.

—Han vuelto á ocupar las posiciones que tenian en Barceña y Baracaldo las fuerzas mandadas por Andéchaga. Velasco se ha incorporado á ellas, quedando con el mando en jefe.

En totalidad componen una fuerza de 5.000 hombres y varias piezas de artillería.

—Iriarte, Bernaola y Gorordo se encuentran no distantes unos de otros, por Durio, Munguía y comarca de Guernica. Andéchaga con Baraola sobre la margen izquierda del Nervion y Velasco por Zornoza y Arata.

—Los cañones fundidos por los carlistas en diferentes puntos (dos ó tres piezas) han dado malos resultados, inutilizándose á los disparos de prueba y causándose diez ó doce bajas entre muertos y heridos.

—Segun telegrama de Vitoria, van llegando á Villarreal de algunos dias á esta parte muchos mozos nuevamente incorporados á los carlistas, ascendiendo á 4.000 el número de estos.

En Guipúzcoa solamente se calculan en 8.000 los armados.

—Lizárraga se ha situado con 4.000 guipuzcoanos en las alturas de Estella, cuya poblacion ha quedado guarnecida por un batallon carlista, habiéndosele conferido al coronel del mismo el mando de la plaza.

—El jueves entraron en Pamplona siete carros conduciendo heridos y enfermos del ejército de Estella.

—Con 1.000 infantes y 50 caballos llegó Vallés el 28 á Mosqueruela.

—Para auxiliar la defensa de Segorbe se envió una compania de Castrejana y 300 fusiles. Los segorbinos se negaron á tomar las armas y defender la poblacion, y con este motivo dióse orden á la compania de retirarse á Valencia con las armas; llegó á Sagunto con 288 fusiles y acompañada del cuadro de reserva de Segorbe, al mismo tiempo que Cucala con cerca de 2.000 hombres. Los soldados se hicieron fuertes en la casa municipal, rechazando las intimaciones de rendicion, y resueltos á quemar el último cartucho sin rendirse. Ante la enérgica actitud de aquellos oficiales y soldados, Cucala permitió que, tambor batiente, con armas, municiones y equipo, salieran de Sagunto.

Esas armas han caido en poder de Cucala; pero el cuadro de la reserva llegó á Valencia con las tropas y equipo.

—No es cierto que los carlistas hayan entrado en Laredo ni exigido, por lo tanto, 40.000 duros, como dijo *El Imparcial*. La partida de Navarrete, que se compone de unos 200 hombres, tiene buen cuidado de no caer en aquella ratonera, contentándose con tener en comocion la provincia de Santander: la columna encargada de perseguirla parece como que juega el escondite.

—Dícese que el duque de la Victoria ha manifestado al general Sanchez Bregua su opinion de que para dominar la insurreccion al punto que habia llegado en las provincias del Norte, se necesitaba un ejército de 40.000 hombres de las tres armas, perfectamente armado y disciplinado.

—En los centros oficiales no se tenia hoy ninguna noticia del teatro de la guerra.

Extraoficialmente sábase que el carlismo sigue tomando grandes proporciones.

—Del Norte se sabe que el destacamento de Salva-

tierra, compuesto sólo de 40 hombres, se ha visto obligado á replegarse á Vitoria. Los carlistas se fortifican en el alto de Urcabe, que domina toda la carretera de Rentería á Irurzun, y en Tafalla hay la mayor alarma por temor de que los carlistas la ataquen en un breve plazo.

—Un batallon de voluntarios salió de Alcoy ha entrado en Onteniente, salvando á esta poblacion de una partida carlista de 500 hombres que la asediaba, haciéndola huir y causándole un muerto, un prisionero y cogiendo armas y raciones.

—La partida Gras fué batida y completamente dispersada en el término de Figueras, cogiéndola cuatro prisioneros, incluso el cabecilla Antonio Gras, armas, papeles y efectos.

—En Onteniente (Valencia) creíase anoche inminente un levantamiento carlista.

—Villalain, con 28 hombres montados, pasó ayer huyendo hácia los montes de Algendron, límite de la provincia de Soria, con las de Zaragoza y Guadalajara. En Alcoy hay alguna fuerza del ejército.

—El brigadier Arjona, con 900 hombres, se encontraba ayer cerca de la partida Segarra.

—Las avanzadas de Rico y Roche se hallaban ayer en Alcoriza. Han salido en su persecucion los voluntarios de Fuente Higuera y Bocaliente.

NOTICIAS GENERALES.

La *Gaceta* publica los decretos siguientes:
Relevando de la capitania general de Madrid al mariscal de campo D. Baltasar Hidalgo de Quintana.

—Nombrando para este cargo á D. José Lagunero y Guizarro.

—Nombrando gobernador militar de Alicante al brigadier D. Manuel Keller y García.

—Nombrando comandante general de Ceuta al brigadier D. Federico Lopez Cadorniga.

—Varios confinados del presidio de la Coruña trataron de fugarse, desprendiéndose por medio de una cuerda sobre las peñas; pero reunida á tiempo la fuerza de voluntarios de la República, carabineros y Guardia civil, se les pudo dar caza á las pocas horas.

—Se vá á establecer un observatorio meteorológico en Aranjuez, á cuyo frente se pondrá el ingeniero de caminos D. Miguel de Cervantes, inspector facultativo de las acequias del Tajo y Jarama. Muy útil puede ser este establecimiento para la agricultura en general y para los estudios atmosféricos de nuestro clima.

—Del 8 al 21 del corriente se verificará en Salamanca la acreditada y concurridísima feria de ganados que anualmente se celebra, solemnizándose con grandes festejos y corridas de toros.

Las exposiciones agrícola y de artes é industria se abrirán al público en el mismo dia.

—Para poner coto á los vandálicos incendios que en aquella comarca ocurren y castigar á sus criminales autores, el gobernador de Sevilla ha expedido un bando en que adopta enérgicas medidas que tienden á evitar la perpetracion de tales delitos.

—El representante de España en Suiza, Sr. Martra, pasará á Bélgica con igual cargo, siendo reemplazado en Berna por D. Antonio del Val y Ripoll.

—En Cartagena ha sido sentenciado á cadena perpetua un soldado que mató á un cabo.

—Esta noche á las siete celebrarán una reunion en los estudios de San Isidro los milicianos nacionales veteranos.

—Ha llegado á Madrid el ex-ministro Sr. D. Santiago Angulo.

—Durante la Exposicion nacional de 1873 habrá no sólo con curso de bandas militares y de guitarras y bandurrias, sino tambien de ejecutantes aislados; y de pianos, armoniums y toda otra clase de instrumentos músicos que se presenten por productores ó comerciantes del ramo.

—En la última fiesta de la Exposicion de Viena la afluencia de gentes fué considerable, pues segun dice un periódico de aquella capital, pasaron por los torniquetes de entrada 106.000 personas para admirar la espléndida iluminacion; pero se notó que casi todos los asistentes eran vieneses ó de los suburbios, y que los extranjeros estaban en pequeñísimo número. Esto prueba que, á pesar del estímulo de la Exposicion, el estado de la salud pública alica de la capital de Austria á los que no tienen ocupaciones indispensables.

—En muchos pueblos se han desarrollado las intemperantes con tal rebeldia, que se resisten á los medios ordinarios; pero donde se hace uso del *Contra calenturas* del Sr. Fernandez Izquierdo, Madrid, Ruda, 14, botica, toda rebeldia cede enseguida.

CRÓNICA EXTRANJERA.

A consecuencia de varias dificultades ocurridas para celebrar en Berna el Congreso postal que se habia proyectado, ha hecho saber el Gobierno de la República helvética á las demás naciones que habian aceptado el pensamiento, que renunciaba á él por ahora.

El Ministerio de Holanda ha presentado su dimision al Rey tan pronto como dicho soberano llegó á El Haya. Esta crisis estaba prevista, y su gravedad consiste en que se halla complicada con una cuestion colonial. Veremos cómo se resuelve.

La Reina de Grecia llegó á Trieste en la tarde del 28 de Agosto próximo pasado, donde la recibieron las autoridades. No debia detenerse en aquel punto, y parece que vá á Viena.

Segun la *Gaceta de Colonia*, el número de siervos rusos emancipados desde el 27 de Octubre de 1861, fecha de la promulgacion del ukase que abolió la servidumbre en Rusia, hasta 1.º de Agosto de 1873, asciende á 6.992.494 hombres, sin incluir sus familias.

La *Nueva Prensa Libre*, diario de Berlin, dice que el viaje del monarca italiano es cosa resuelta, y que antes de ir á Viena pasará por la capital del nuevo imperio alemán.

Acompañarán á S. M. en su excursion el presidente del Consejo de ministros y el ministro de Negocios extranjeros. Pronto tendremos ocasion de hacernos cargo de los comentarios que este viaje suscitará en los periódicos extranjeros.

La policia austriaca ha tenido que expulsar de Viena á varios de los obreros franceses que habian ido á visitar la Exposicion, por haber averiguado que estaban trabajando con los obreros austriacos para dar nuevo impulso en aquel país á la sociedad *Internacional*.

Estos dias en que tanto se habla de trabajos revolucionarios de los socialistas, la policia francesa y la italiana han redoblado su vigilancia. Ya hemos indicado á nuestros lectores las medidas enérgicas que el Gabinete Minghetti habia adoptado. Por su parte la policia francesa ha vuelto á perseguir á los individuos que fueron de la *Commune* ó que sirvieron á sus órdenes y cuyo carácter y circunstancias hace temer que sigan trabajando para alterar el orden. Como algunos de ellos habian abandonado á París, fuera de París los busca la policia. En Angulema fueron arrestados el 27 del pasado, dos oficiales que habian servido en los batallones federales, y un delegado que fué del comité central.

El general Chanzy, presidente del Consejo general (Diputacion provincial) de un Departamento, ha pronunciado un sensato discurso como tal presidente, defraudando las esperanzas de los que creian que iba á aprovechar la oportunidad para indicar ciertas tendencias. El general se ha encerrado en una reserva absoluta, refiriéndose única y exclusivamente á los trabajos departamentales en que el Consejo debia ocuparse.

En Francia se guardan mucho las conveniencias. Un general no falta nunca á las que exige su grado, aunque desempeñe otras funciones que las militares.

El centro izquierdo de la Asamblea francesa, que tanto se inclinaba á los radicales, ha pensado, segun parece, en la posibilidad de unirse á los bonapartistas, en vista de la fusion de las dos ramas borbónicas.

En el deseo de evitar que la celebracion de banquetes particulares en establecimientos públicos, pudiera producir el próximo aniversario del 4 de Setiembre escenas de cierto género, el prefecto de policia ha hecho saber á los principales restaurants de París, que están prohibidos, y por consiguiente, los que los permitieran en sus establecimientos, serian considerados como cómplices en los desórdenes que pudieran ocurrir.

El *Americano*, periódico que se publica en español en París, ha sido recogido por contener un grabado representando la manifestacion que tuvo lugar en Bel-fort á la entrada de Mr. Thiers.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

París 1.º—El cólera continúa en el Havre. Segun telegramas de Ruan se ha presentado tambien en aquella capital.

En la Bolsa se han cotizado:

El 3 por 100 francés, á 58-05

El 5 por 100 ídem, á 92-10.

Exterior español, á 19 3/4.

Consolidados ingleses, á 92 5/8.

Bolsín.—El exterior español viejo, á 19 7/16.

Interior español, á 15 3/4

Londres 1.º—A fines de Setiembre se modificará el Ministerio inglés.

Viena 1.º—Hay gran frialdad de relaciones entre los Gobiernos de Turquía y Austria á consecuencia de la recepcion hecha en Viena al príncipe Milan de Belgrado sin la intervencion del embajador otomano.

SECCION DE ESPECTÁCULOS.

La compania que ha de trabajar en la presente temporada en el teatro Eslava se compone de los siguientes actores:

VERSO.—Doña María Ruiz.—Doña Mercedes García.—Doña Vicenta Sierra.—Doña María Artigues.—Doña Inés Rodríguez.—Doña María García.—D. José Miguel.—D. José Mesejo.—D. Francisco Lopez.—D. Miguel Diaz.—D. Eduardo Chacel.—D. Pedro R. de Arana.

ZARZUELA.—Doña Carolina Gonzalez.—Doña Consuelo Peral.—Doña Antonia Villalba.—Doña Carmen Llopis.—D. Miguel Tormos.—D. Leon Carvajal.—D. Ricardo Yañez.—D. Miguel Diaz.

CORO DE SEÑORAS.—Doña María Acevedo.—Doña Petra Acevedo.—Doña Aurelia Tomás.—Doña Juana Ferrer.—Doña Basilia García.—Doña Luisa Suarez.—Doña Concepcion Suarez.—Doña Elvira Rogel.

Apuntadores.—D. Miguel Albuin.—D. Emilio Povedano.—D. Francisco Rianza.

CUERPO COREOGRÁFICO.—Director.—D. Manuel Gonzalez.

Primera bailarina.—Doña Marcelina Perez.

Bailarinas.—Doña Dolores Flores.—Doña Dolores Cava.—Doña Julia Seura.—Doña María Benitez.—Doña Eloisa Jimenez.—Doña Matilde Lopez.

Muetro de partes y coro y director en la zarzuela.—D. Isidoro Hernandez.

Director de orquesta.—D. Ricardo Villa.

La orquesta se compondrá de 30 profesores.

Pintor escenógrafo.—D. Antonio Bielsa.

Maquinista.—D. Antonio Sierra.

Mueblista.—D. Manuel Suarez.

Guarda-ropa.—D. Joaquín Fernández.
Sastre.—D. Dalmacio Detrell.
Peluquero.—D. José Requesens.

En el favorecido circo del Sr. Price ha hecho su debut el célebre clown húngaro Rozner, siendo muy aplaudido del público.

Este artista es no sólo notable por sus gracias y oportunas ocurrencias, sino como ágil y atrevido saltador.

No dudamos que, por lo escogido de su trabajo, conquistará en breve simpatías entre los aficionados.

VARIEDADES.

MEFISTÓFELES Á FAUSTO.

EPÍSTOLA SEGUNDA.

Un pó di tutto.—Apreciaciones de Mefistófeles acerca de la cosa pública.—Filosofía antigua y moderna.—El nuevo Ayuntamiento, las estatuas y el caballo de la plaza de Oriente.—Los hombres y las cosas de España.—Los siglos pasados y el siglo presente.—Modas.—Teatros.—D. Simon y Heliofábal.

Caro doctor, como desde España al infierno no media distancia alguna, recibí tu carta con suma puntualidad, de la cual me felicito, pues por ella veo que la siembra hecha por mis sectarios ha producido los frutos apetecidos.

Me anuncia sangre, incendios, asesinatos, robos, violaciones é impunidad para todos, y esto no me basta; quiero, espero la completa destrucción de todo lo creado, y la obtendré mediante los trabajos que practican mis fervientes acólitos disfrazados de federales, así gobernantes como gobernados. Todos, todos se portan á cual mejor. Todo cuanto ocurre lo sé, nada se me oculta. Lo del remiendo de la Hacienda. La pignoración en París de títulos del 3 por 100 á 8 para rebañar miserables cinco millones. La toma de posesión del nuevo Ayuntamiento; lo mucho que se espera del primer alcalde, el hijo del tío Chiquitín, honradísimo tendero, y la profesión de fé hecha por Botija, el sereno, el bollero, los taberneros, el trapero y demás concejales, á cuyo solo nombre tiemblan las estatuas y el caballo de la plaza de Oriente. La llamada de un general á París, y la probabilidad de que vayan otros con el mismo objeto. El gran discurso de Castelar, todo palabrería, tan aplaudido por la claqué de comadres, sus compañeras, en el que dice... ¡que viva la federal! La salida de Madrid de otro general que hizo en Andalucía cuando la de marras muy buenas cosas. Las palizas que recibe el benemérito y subordinado ejército en todas partes, y el crédito que ganan los generales, el Gobierno y la nación; y por último, que tal vez sean los prohombres del Municipio llamados por el Emperador de Alemania para ilustrarse con sus luces; todo lo sé.

A propósito del amigo Rivas, es muy posible que el Brakma le haga á él también bramar, á pesar de las economías de sueldos que con tanto sans façon ha llevado á cabo en todas las dependencias de su empresa con grave perjuicio de los pobres contratados y abriendo un ancho camino que pueden muy bien imitar los demás empresarios en lo sucesivo.

No lo echen en saco roto los empresarios—no banqueros ni opulentos—que forman la compañía bufa para el Circo de la plaza del Rey, de que es propietario el Sr. Colmenares, y que alquila por la friolera de 4.000 reales diarios.

El valor, el verdadero heroísmo es el que muestra el empresario de la Opera al prepararse para emprender su campaña teatral, sin protección ni auxilio del Gobierno, y teniendo que atender á la subsistencia de 500 familias, como lo ha hecho en los cuatro años que lleva de constantes pérdidas y sacrificios. ¿Le faltará el auxilio del público? no lo creo amigo Fausto, pues lo bueno y bien hecho siempre agrada, y los abonados, cansados de su estancia en el extranjero, volverán, aunque no sea más que para admirar las gracias y efectos de los federales con sus incendios en las poblaciones y fincas rurales. Digno es Robles de mejor suerte y de algún apoyo—que no se le dará—pero en cambio tendréis ópera buena, con buenas y nuevas obras de espectáculo.

Mientras tanto, dile á D. Simon Rivas que el Emperador Heliofábaló dió en Roma un espectáculo público en el que desempeñó él mismo, en el traje del padre Adán el primer papel. ¡Qué recuerdos para D. Simon! Vale.

Mefistófeles.

SEGUNDA EDICION.

La cuestión de los artilleros llega á su término, y puede considerarse arreglada. Ayer mismo se trató del asunto en Consejo de ministros, y después algunos de estos celebraron una importante conferencia entre varios jefes militares y el ministro de la Guerra, á la cual asistió el Sr. Vidart, en representación de los antiguos oficiales del arma de artillería. El relevo del general Hidalgo y los buenos deseos de cuantos intervienen en este asunto, contribuirán indudablemente á facilitar el arreglo.

Ayer se reunieron los diputados esparteristas. Como su número es bastante escaso, sus acuerdos no han podido ser muy públicos. Créese, no obstante, que hay diferentes opiniones entre los mismos: unos le quieren presidente de la República; otros miembro de un directorio; otros, por último, presidente del Poder ejecutivo, formado por todos los partidos liberales.

El general Espartero deja discurrir á sus partidarios, dispuesto á no aceptar ninguno de sus acuerdos.

Parece que el Gobierno sabe que los intransigentes se agitan, con cuyo motivo se tomaron anoche algunas precauciones. Efectivamente que ayer se notaron grupos en la Puerta del Sol y calle de Alcalá de personas conocidas como intransigentes.

Esta tarde á las dos se ha verificado en los salones de Capellanes la reunion de los oficiales del ejército.

Unos 600 oficiales acudieron anoche á la estación del ferro-carril á despedir á los oficiales destinados á Cádiz. Otros muchos tenían conocimiento de la contraorden y no acudieron.

Cuando los primeros llegaron á persuadirse de que dichos oficiales quedaban en Madrid, se dispusieron á regresar á la población, y uno de los oficiales de Béjar dió gracias á todos por la deferencia que habían mostrado hácia sus compañeros en desgracia.

Las últimas noticias que hemos recibido acerca de la situación interior de Cartagena, confirman lo que ya hemos dicho respecto á la prisión del ex-general Contreras y otros individuos del Gobierno cantonal. Galvez se ha constituido en dictador ó jefe supremo, y es el que ha ordenado las prisiones de los que fueron sus compañeros, por creerlos desleales y vendidos al Gobierno de Madrid.

El descontento entre la tropa y los voluntarios crece por momentos, y unido esto á la carencia que allí existe de artículos de primera necesidad, faltando ya hasta el pan, hace concebir la halagüeña esperanza de que los cantonales tendrán que rendirse muy pronto, sin necesidad de que se formalice el ataque de la plaza.

El año 1849, dice El Gobierno, se insurreccionaron dos batallones en la ciudadela de Barcelona. El general Concha, capitán general del Principado, penetró sólo en el fuerte donde se encontraban los insurrectos; fusiló á los cabezas de motin é hizo entrar á los demás en su deber.

El 22 de Junio de 1866, la fuerza existente en el cuartel de la Montaña estaba sublevada y dispuesta á unirse á los artilleros de San Gil. El señor duque de la Torre se presentó solo en el recinto que se encontraban los sublevados, y logró impedir su salida á la calle.

En Miranda de Ebro, el entonces general Espartero y hoy Príncipe de Vergara, fusiló á los asesinos de Sardiñal y Escalera.

En 1873, las tropas se sublevaron todos los días, acuchillan á los oficiales, asesinan á los jefes, sin que hasta ahora se haya fusilado á nadie.

Ni el marqués del Duero, ni el duque de la Victoria, ni el de la Torre, figurarían hoy como los primeros entre los generales del estado mayor español, si cuando ocurrieron los sucesos que hemos citado, no hubieran estado vigentes las Ordenanzas, porque habrían sido muertos por la soldadesca.

Ayer se repitió en la Cámara un hecho de que no habia ejemplo hasta la época presente, y que es altamente censurable.

La votación definitiva de la ley de la milicia se hacia en votación ordinaria cuando siete diputados de la izquierda se levantaron á pedir que la votación fuese nominal. Hizose así, conforme á reglamento; pero tan pronto como la mesa anunció que la votación seria nominal, los que así lo habian pedido abandonaron sus bancos saliendo del salon para no votar. Esto podrá ser muy hábil, pero pertenece al género de habilidades perfectamente censurables y censuradas.

En el Consejo de esta mañana ha quedado planteada la crisis. Se asegura que saldrán del Ministerio los Sres. Salmeron, Gonzalez y Palanca, entrando en la Presidencia el Sr. Castelar.

Créese que la sesión de esta tarde se prolongará algo más de lo regular.

A última hora se ha dicho que en vista de la contestación del Sr. Carvajal al diputado Armentia, la crisis ha quedado aplazada por ahora, quedando todos los ministros actuales tal y como se halla constituido el Gabinete.

GACETILLAS.

El conocido escritor y diputado Sr. D. Juan Martínez Villergas experimentó anteayer la sensible pérdida de un hijo de corta edad.

Acompañamos á nuestro amigo en el justo dolor que experimenta.

Hace algunos días que en Nueva-York un caballero bien vestido que llevaba en brazos un niño, se dirigió al nombrado «French Hotel.»

El niño, que al parecer estaba enfermo, fué bruscamente sentado por el caballero en un escalon y reprendido duramente.

—Sabe tú la escalera, dijo, pues yo no te llevo. El niño replicó con voz débil: —Ay, querido papá, hazlo, pues sabes que desde que pasó el coche por encima de mí y que perdí ambos piés no puedo andar.

Al oír esto varios señores y señoras que se hallaban en la escalera formaron grupo, manifestando su desagrado. El cruel padre no hacia caso, gritando al niño: —Si no subes sólo te pego de palos.

Y llevando el dicho al hecho, dió al infeliz niño tan fuerte golpe en la cabeza que le hizo caer. Esto no pudo menos de irritar á los circunstantes.

—¿Es este niño hijo de Vd.? preguntó un caballero. —¿Y qué le importa á Vd.? fué la respuesta. —Es mi padre, es mi padre, gritó el niño; que ha matado á mi madre y tambien me matará á mí.

El padre, furioso, cerrando el puño, le quiso asestar otro golpe; afortunadamente se le estorbó una de las personas allí reunidas, diciendo que si no suspendía tan brutal comportamiento lo mandaría prender por la policía. Más enfurecido con esta represión, hizo un esfuerzo supremo, desahuciándose del caballero que le tenia sujeto y buscando un arma.

—Tened cuidado, gritó el niño, que coge la navaja y os mata.

Al oír esto empezaron á huir los que formaban el grupo; tan sólo dos individuos más valerosos permanecieron firmes.

—Llamad un policía, gritaron, que le pongan preso. —Si me han de prender quiero que me digan por qué; y antes que nadie pudiera evitarlo sepultó con toda su fuerza la navaja en el cuerpo del niño.

Una exclamación inarticulada. ¡Me ha asesinado! ¡Me ha muerto! fué la última señal de vida del desgraciado sér.

Todos entonces se lanzaron sobre el padre. Este, muy tranquilo, alzó el niño sobre su brazo, y quitándose el sombrero, dijo: —Señores, este es un niño de madera, y yo soy ventrílocuo, y si me recompensaran con alguna dádiva no podría menos de alegrarme.

Después de una buena colecta se retiró riendo de aquel sitio.

CÓRTEES CONSTITUYENTES.

Sesión del 3 de Setiembre de 1873.

Se abre á las tres bajo la presidencia del Sr. Gil Berges.

Se lee y aprueba el acta. El Sr. Lopez Santiso preguntó si era cierto que el Consejo de Estado ha emitido dictámen acerca de los acuerdos de la Cámara sobre clases pasivas declarando que tienen efecto retroactivo, y si era exacto el dictámen, pidió la disolución de aquel Cuerpo consultivo que se sobrepone á los acuerdos de la Asamblea.

El señor ministro de Hacienda hizo una detallada explicación del dictámen del Consejo de Estado, el cual no ha tratado de derogar ningún acuerdo de la Cámara, sino que siendo algunas disposiciones, habian sido aclaradas. Hizo asimismo presente que las leyes que atañen intereses particulares no pueden tener efecto retroactivo.

El Sr. Armentia ha hecho una pregunta acerca de la crisis, á que ha contestado el Sr. Carvajal que no hay tal crisis.

Santos de mañana.

Santas Rosa de Viterbo y Rosalia.

Bolsa de Madrid del día 3 de Setiembre.

Table with columns: FONDOS PUBLICOS, ULTS. PRECIO, Del 2., Del 3., and other financial data.

MADRID.—1873.

Imp. de J. M. Perez, Corredera Baja de San Pablo, 27.

SECCION DE ANUNCIOS.

EL ECO POPULAR.

DIARIO POLÍTICO DE LA TARDE.

Este periódico es el más barato que se publica en España. Sale todos los días y cuenta con sobrados elementos para asegurar su existencia para contribuir al desarrollo de la agricultura, de la industria y del comercio, y para ponerlo—por su gran baratura—al alcance de todas las clases.

PRECIO DE SUSCRICION.

DIEZ REALES trimestre en toda España, SIETE FRANCOS en el Extranjero, y CUARENTA REALES en Ultramar. Los pedidos al Administrador, calle de las Veneras, núm. 4, entresuelo, remitiendo sellos de franqueo ó libranzas.

CÁTEDRA

DE DECLAMACION,

á cargo del profesor

DON ANTONIO PIZARROSO

Cervantes, 16, segundo.—

Honorarios convencionales.

BIBLIOTECA DE MANERO.

COLECCIONEN 8.º MAYOR

A 4 rs. TOMO EN BARCELONA.

FUERA, 5.

ABATE***

El Fraile 1 t.
El Maldito 4 t.
La Monja 3 t.
El Confesor 3 t.

E. BLASCO.

La Farsa religiosa. 1 t.

C. F. DUPUIS.

Origen de todos los cultos. 3 t.

L. GALLOIS.

Historia general de la In-
quisicion. 2 t.

OBRAS COMPLETAS
DE PAUL DE KOCK.

4 REALES TOMO EN BARCELONA, FUERA 5.

Vida y obras de Paul de Kock, por D. Antonio Castilla. Edicion adornada con el retrato de Paul de Kock, un tomo.

Gustavo el calavera, 3.ª edicion, un tomo.

Un hombre desgraciado, 1 t.

El cornudo, 2.ª edicion, 2 ts.

El hijo de mi mujer, 1 t.

La sociedad de la Trufa, 3.ª edicion, 2 ts.

El barbero de Paris, 2 ts.

Una mujer singular, 2 ts.

Amores de dos hermanas, 2 ts.

Juan, 2 ts.

Se publica un tomo cada mes.

Enviar libranzas ó sellos á Salvador Manero editor, Barcelona. Cada obra se vende uelta.

J. ZORRILLA.

Las almas enamoradas, leyenda en verso, 1 tomo en 8.º

En Barcelona, 8 rs. Fuera, 10 rs.

A. DEBAY.

Arte de conservar la hermosura y la salud, y de corregir los defectos físicos. Teoría y práctica científica de los mejores procedimientos conocidos para mejorar y perfeccionar las gracias naturales impidiendo su decadencia prematura. Obra dedicada al bello sexo, extractada de varios autores, y en particular de la enciclopedia de la hermosura. Un tomo en 8.º 12 rs.

FRANC-MASONERIA.

M. RAGON.

Ritual del aprendiz mason, que contiene el ceremonial, la explicacion de todos los simbolos del grado, etc. Un tomo en 8.º, 6 rs.

Ritual del grado de compañero mason, que contiene el ceremonial, la explicacion de todos los simbolos del grado, etc. Un tomo en 8.º, 6 rs.

VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMP.ª



VARIACION DE SERVICIO DESDE ABRIL DE 1873.

LINEA TRASATLANTICA PARA PUERTO-RICO Y LA HABANA.

Salidas de Cádiz 30 de cada mes. Salidas de Santander el 15 de id. Salida de la Coruña el 16 de id. (escala).

LINEA DEL LITORAL EN COMBINACION CON LAS SALIDAS TRASATLANTICAS

Salidas de Barcelona el 29 para Valencia, Alicante, Cádiz, Coruña y Santander; y de Santander el 16 para Coruña, Cádiz y Barcelona.

AGENTES.—Cádiz, A. Lopez y C.ª; Barcelona, D. Ripol y C.ª; Santander, Perez y Garcia; Coruña, E. Da Guarda; Valencia, Dar y C.ª; Alicante, Faes hermanos y C.ª; Madrid, Julian Moreno, Alcalá, 28.

CAMBIO DE MONEDAS Y BILLETES

DEL REINO Y EXTRANJEROS.

Calle de Preciados, núm. 24.

D. Valentin Gil y Garcia, representante que fué de los señores viuda de Antonio Canet é hijos, tiene el honor de ofrecer sus servicios, en el cambio monedas y billetes, á sus numerosos parroquianos.

SASTRERIA.

El Sr. Sanchez Esteller, ha trasladado su establecimiento á la calle de Alcalá, 13, entresuelo.

PARA MANILA.

VAPORES-CORREOS.

Mensagerías marítimas francesas. Salen de Marsella los dias 14 y 28 de Setiembre, 12 y 26 de Octubre.

Agencia: J. Debuc, Alcalá, 51.

PILDORAS HOLLOWAY



Esta medicina es mas eficaz que todos los demas remedios para curar los desórdenes del hígado y del estómago, para purificar la sangre, y para regularizar la accion del corazon y de los riñones. La debilidad tanto física como mental proveniente de las indiscreciones de la adolescencia ó de los excesos de cualquier género desaparece rápidamente, y el sistema entero es fortalecido con el uso de las maravillosas Píldoras Holloway, las cuales restablecen la digestion, perfeccionan las secreciones, fortifican los nervios y restituyen al paciente la salud perdida. De las propiedades curativas de estas Píldoras pueden aprovecharse así los ancianos como los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la calidad especial de extirpar el germen de las enfermedades que de año en año causan innumerables muertes prematuras.

UNGUENTO HOLLOWAY

El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual á este maravilloso Ungüento, que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general, puesto que por medio de su influencia refrigerante y balsámica sana las heridas antiguas, las llagas, los tumores, los cánceres y los males de piernas; siendo infaliblemente eficaz para la tiña, la escrófula y, en fin, para todas las erupciones de la piel. Los afligidos de toses, constipados, bronquitis, asma, palpitacion del corazon, entorpecimiento del hígado, indigestiones, gota ó reumatismo obtienen un alivio inmediato apelando á este irresistible Ungüento y frotando con él las partes afectadas. Dicho bálsamo posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que desde el momento en que penetra la sangre forma parte de ella y circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Las cajas de Píldoras y botes de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 533, Oxford Street, Londres.

No. 6.

INTERESANTISIMO Á TODOS LOS QUE SE BAÑEN,

SE HAYAN BAÑADO Ó TOMEN LAS AGUAS NATURALES Ó COMPUESTAS.

Acetate de Bellotas con sávia de coco ecuatorial,

para los cabellos, para la epidermis de toda la superficie humana y para echar unas gotitas en los oídos antes y despues del baño, y por este medio se evitan sorderas, zumbidos y otras molestias.



Catorce años de esperiencia y crédito creciente, las infinitas recomendaciones certificadas de médicos higienistas, alópatas, homeópatas, farmacéuticos; las de más de 800 periódicos de las cinco partes del mundo, la reciente proposicion hecha de 100.000 duros por una respetable casa americana por la adquisicion de secreto y fábrica, prueban evidentemente que es el primer cosmético medicinal que se ha conocido en los 5.876 años que tiene de edad el mundo histórico.

Leed lo que decía la *Politica* en 15 de julio último:

«A los bañistas.—Si para toda clase de personas es utilísimo el «Acetate de Bellotas» con sávia de coco ecuatorial que ya en otras ocasiones hemos recomendado como inocente cosmético y eficaz medicamento del cabello y de muchas enfermedades de la cabeza; para nadie quizá tiene una aplicacion tan directa y recomendable como para los bañistas; sabido es, en efecto, que la humedad que constantemente conservan en la cabeza los que hacen uso de los baños, perjudica muchísimo al cabello, y nadie ignora tampoco la accion destructora que en él ejercen los cloruros, potesas, sulfuros, carbonatos y otras sales en que abundan las aguas minerales y marítimas.

«Ahora bien: el Acetate de Bellotas con sávia de coco, inventado por el Sr. L. de Brea y Moreno, neutraliza todos estos defectos, suavizando el pelo, dándole consistencia, manteniéndolo fresco, lustroso, flexible, y viniendo á ser un auxiliar ó más bien un correctivo de los inconvenientes que lleva consigo la hidroterapia. Por esta razon encargamos á todos los bañistas que no olviden en su neceser de viaje un frasco siquiera de aquel precioso líquido.

Se vende: calle de la Salud, núm. 9, principal, y Jardines, 5, Madrid, á 6, 12 y 18 rs. frasco con mi nombre en el vidrio, capsula y prospecto, y la etiqueta firmada y con mi busto porque hay falsificadores. Por mayor, se hace 25 por 100 de descuento de almacén.

Dirigirse al inventor, L. de Brea y Moreno, proveedor de SS. AA. y de todo el globo.

NOTA. Tenemos 2500 puntos de venta en las más importantes farmacias, droguerías y perfumerías de América, Africa, Asia, Europa y la Océania, donde tambien se vende la famosa «Agua aromática espirituosa del Parnaso, con érnica del Ecuador,» de 37 grados, superior á la Tintura de érnica, al agua de Colonia, Botot, Carmelitas, Florida, Boyer, para el pañuelo, fricciones, heridas, contusiones, refresco, mareos, sustos, reuma, baños, etc., y para todos los usos y aplicaciones de estas, como cosmético y como medicamento, 8 rs. frasco; y el famoso café de Bellotas, con almendra de coco, para curar en una hora y con una, dos ó tres tazas, la diarrea, disenteria, pujos, á 12 rs. libra y 6 media.

Exigir el nombre en el vidrio, L. de Brea y Moreno, inventor.

NO MAS AGUAS NI TINTURA PARA LA CARA.—Los inimitables é inofensivos *Polvos blancos de fresa, rosa y ambrosia*, blanquean y embellecen el rostro de las señoras; como ningun artículo de tocador conocido. Precio: 4 y 8 rs. frasco; 25 por 100 de descuento por mayor. Jardines, 5, Madrid, y en 200 perfumerías.—L. de Brea y Moreno, inventor acreditado.

NOTA. Son admirables para artistas líricos, coreográficos y dramáticos.

FABRICA DE TINTAS QUÍMICAS AROMÁTICAS.—Grandes y nuevos inventos para escribir y copiar.—Tinta violeta lilas, 5 rs. frasco de ocho onzas.—Tinta azul cielo, 5 rs. frasco de ocho onzas.—Tinta verde esmalte, 6 rs. frasco de ocho onzas.—Tinta negra inglesa, 4 rs. frasco de ocho onzas.—Tinta negra Habana 4 rs. frasco de ocho onzas.—Tinta cornerina, 8 rs. frasco de ocho onzas.—Tinta negra anglo-alemana, 5 rs. de ocho onzas.—Tinta rosa de Istria, 5 rs. frasco de ocho onzas.—Tinta diamantina, 8 rs. frasco de ocho onzas.

No se alteran, secan en el acto y dan duracion á las plumas metálicas y de ave.

Frasquitos de todos colores, para prueba, tintero, viaje y bolsillo á real uno.

Jardines, 5, Madrid. L. de Brea, inventor.

AGUA DE COLONIA SUPREMA.—*Johann Maria Farina bei dem julichs plas in coln, representacion en Madrid, Jardines, 5.*—Perfume persistente y agradable. Gotas en lumbré, exahuma el aposento.—Fricciones en pavis da vida genital.—En agua estrecha é impide la sífilis.—Gotas en thé para flatos y estómago.—Cucharadita en agua para vómitos.—En fricciones quita el cansancio.—En baño tonifica y fortalece.—En agua lustra y suaviza el cutis. Para quita dolor de muelas en el acto.—Un chorrito en agua aclara la vista.—5 rs. frasco, 20 botella y 12 cuartillo. Han llegado 5.000 litros. Jardines, 5.

UNICO REMEDIO CONOCIDO PARA LOS CALVOS, CANOS Y ALOPECICOS:

El *Acetate de bellotas* con sávia de coco, ha patentizado en 15 años, y en millones de casas es el mas inofensivo y poderoso de los descubrimientos hechos desde que el mundo existe, para hacer salir el pelo, contener su caída en pocos dias, robustecer el enfermizo, y ocultar precaver las canas, conservar, dirigir una hermosa, lustrosa y sedosa cabellera, limpiar la caspa costras, erupciones y dolores de cabeza, á 6, y 12 rs. frasco; por mayor, 25 por 100 de descuento.

Se vende en las calles de la Salud, núm. 9, cuartos principal y bajo, y Jardines, 5, Madrid, y en 2500 farmacias, droguerías y perfumerías de todo el globo.

BLANCO NIEVE DE CLEOPATRA, COLORIDO HUMANO Ó ROSA DE CLEOPATRA.

Un rostro blanco solo, exento de pecas, arrugas, manchas, espinillas, ó ligeramente sonrosado, es como un rayo de sol que se presenta en un hermoso paisaje.

La blancura, la flexibilidad, la transparencia y la lozanía del cutis, son condiciones indispensables para la hermosura completa de la mujer.

Con estos dos higienicos y mejorados descubrimientos, que estuvo usando por espacio de *cuarenta años* esta célebre y bellísima reina de Epiro, consiguió acabar la carrera de la vida con los ojos, la dentadura y toda la superficie de su cuerpo como la misma Hebe, ó diosa de la juventud.

Precio: 20 y 26 rs. frasco de ocho onzas de cabida, de blanco, y 20 y 26 rs. del colorido humano.

Usos: se agita bien el frasco; se da con un pañito ó esponjita y con otro se extiende á voluntad.

Exíjase el busto en la etiqueta para evitar fraudes de este sin rival cosmético. Salud, 9, principal, y Jardines, 5, Madrid, y en 2.500 farmacias, droguerías y perfumerías. El perfeccionador, L. de Brea y Moreno, inventor acreditado.

NOTA. Es sin igual para artistas líricos, coreográficos y dramáticos.

CENTRO GENERAL DE SUSCRICIONES.

CALLE DE PELIGROS, 14 y 16.

En este Centro se hacen toda clase de suscripciones á periódicos y obras con iguales condiciones que en las librerías, garantizando su exactitud y actividad.